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启 东 市 教 育 体 育 局
启东市新闻信息中心 联办尚德筑魂 笃行创新

我市第一届教育质量与创新颁奖典礼举行

●8月21日，我市中小学音乐教师暑期专业素
养提升培训活动在浙江音乐学院举行。

●8月25日上午，2019年江苏省青少年沙滩排
球锦标赛开幕式在海复小学举行。

教育

●8月16日上午，我市名师名校长工作室授牌
仪式暨工作推进会在市第一中学报告厅举行。

●8月19日，由上海真爱梦想公益基金会主办，
我市教师发展中心承办的“2019年梦想教师1.0培训
——启东站”活动在折桂中学梦想中心拉开序幕。

8月26日下午，我市第一届教育质
量与创新颁奖典礼在市第一中学报告厅

隆重举行。市教育体育局
领导班子成员，市教师发
展中心的领导，初高中各
学科研训员，全市各初高
中校长室全体人员，2019
届初高三受表彰的领导、
教师，2020届初高三全体
班主任、备课组长，共500
余人参加了会议。

颁奖典礼在《尚德筑
魂 笃行创新》的视频中拉
开了帷幕。市教育体育局
局长陆海峰代表局党组、
局长室对在过去一年里
奋战在中高考一线的老

师们表示衷心的感谢，并对老师们取得

的辉煌成绩表示诚挚的祝贺，同时对
2020届中高考一线的老师们提出了殷
切的希望。“成绩源于实干，成绩源于创
新，成绩源于责任。”陆海峰勉励全市教
育体育人进一步解放思想，开拓创新，扎
实进取，全力书写启东教育体育发展的
奋进之笔，实现我市教育体育事业的崭
新跨越，向百万人民递交满意的答卷。

市教师发展中心主任王晓东作了开
篇寄语。他从中高考各项关键数据出发，
深刻剖析了当前启东教育的现状，高度
肯定了老师们拼搏进取的工匠精神、砥
砺前行的执着品质，并从“目标导向，凝
聚共识”“深入研究，精细管理”“督查巡
视，优化行为”三个方面为启东教育再谱
华章贡献了智慧。

大会的第二阶段，市教育体育局、教
师发展中心的领导向功勋团队和老师们
颁奖。颁奖项目包括质量风采奖、攻坚拼搏
奖和管理笃行奖等三个大项共九个小项。
来自启东中学、汇龙中学、第一中学、吕四
中学、折桂中学、百杏中学等学校的150多
位老师上台领奖。在颁奖过程中，来自南苑
中学、折桂中学、启东中学、汇龙中学的优
秀初高三毕业生表演了精彩的文娱节目，
表达了对老师们崇高敬意和深深眷恋。

大会既是一次分析会，也是一次誓
师会，更是一次表彰会。所有与会者精神
振奋，信心满怀，干劲十足。我们相信，在
市委、市政府的严格要求和大力激励下，
启东教育人一定会倍振精神，扬蹄奋进，
重塑启东教育的辉煌品牌！

8月19日上午，市教育体育系统领
导干部会议在第一中学报告厅召开。

市教育体育局局长陆海峰要求全市
校长和全体局机关干部开展切实增强“错
失一个机遇，落后一个时代”的危机感，

“三问全体教育人”“九问校长”“三问全体
机关干部”，这十五问直击灵魂，找准病
灶、抽丝剥茧、层层深入、句句发人深省，
让与会人员汗涔涔，有了坐不住的感觉。
■九问校长

1.校长有没有坚定政治立场、提升政
治站位，做到时刻讲党性、讲政治？校长
要严格约束、规范自己的言行举止，正确
判断什么话该说、什么话不该说，在什么
场合说什么话，时常自我审视、自我剖
析、自我总结，为教师树立有信仰、有理
想、有担当、有情怀的榜样。校长有没有
加强理论学习和政策研究？对于上级各
类政策意见，必须要认真学习研读，吃透
精神实质，加强传播解读，引导广大教师
做政策上的“明白人”。

2.一个校长就是学校一段历史的印
记，校长是否有清晰且不断提升的治校
主张？你的学校向何处去，成为一所怎样
的学校，通过什么方法和途径去实现这
一目标？今年怎样，明年如何，这样一些
问题都应成为校长经常思考的问题。信

息化时代，教育技术不断丰富，手段不断
更新，教育在转型，管理在转型，校长有
胜任时代的思维和能力吗？校长留给学
校的最好礼物就是给学校留下思想的痕
迹，留下一整套饱含着校长本人智慧与
经验的规章制度，使学校得以持续稳定
发展，而不是给学校留下一大笔欠账、一
个管理混乱的烂摊子。

3.办好一所学校，惠泽一方人民，校
无特色不兴，你所在学校的文化特色是
什么？一所学校历经几任校长而经久不
衰，这样的学校才是真正有持续发展能
力的卓越学校，这样的学校才是有文化
积淀、有传统传承的学校。这种一以贯之
的学校特色、风气、品位和风格长远地保
存下来，为社会公众认同和传播，恰恰就
是学校文化建设使然。校长务必要坚定
这个信念：能创第一创第一，不能创第一
创唯一。在对学校文化的继承与创新中，
校长要具有历史感和使命感，继承学校
传统，悉心写下崭新华章。

4.作为一名校长，在遇到困难或问
题时，你有没有根据学校自身的情况和
社会发展的情况，抓住学校发展的主要
矛盾，准确地作出判断，为学校指出前进
的方向？学校发展的动力在于学校存在
的问题，而问题就是理想与现实之间的

差距，因此，校长的发展思路应该基于学
校问题的解决。

5.作为一名校长，你有没有引领教育
创新的实践？学校教学质量的全面提升
是撬动学校发展的支点。一所学校有没
有尊严，最终取决于学校的办学质量和
办学实力，校长是否有危机意识和改革
冲动？从理念到实践行为的转变必须同
步开始，从校长开始，从我们教师开始。
如果真的这样，课堂的才能实现真正的
解放与变革，学校的发展才会有动力。

6.作为一名校长，有没有营造民主平
等、友好融洽的人际氛围？有没有发挥教
师这个群体资源的最大效能？面对教师
的职业倦怠，校长有没有想过对策？知教
师所想，赏教师所长，除教师所疑，容教
师之过，帮教师所难，校长行动了多少？
一个具备人格魅力的校长，必须充分尊
重、信任、关心、爱护教师，善于用精神力
量得到教职工的尊敬、支持、理解和信
赖，从而产生巨大的向心力、凝聚力和导
向力，这是学校事业成功的可靠保证。

7.校长有没有为教师的专业发展服
务、为教师专业发展排忧解难？对内校本
培训和对外开放交流，校长采取的举措
是什么？校长有没有为教师创造一个有
利的发展条件，营造一个有利的氛围，排

除教师专业发展的种种障碍？校长现在
不应该仅仅满足于行政管理，校长的责
任就是为教师专业发展排忧解难，要深
入课堂，深入教师，了解教师的专业发展
需求和专业发展困惑。

8.作为一名校长，你有没有身体力
行、以上率下，敢抓敢管、真抓真管?在管
理学校的过程中，校长有没有精于管理，
亲力亲为抓落实？学校管理工作涉及方
方面面，校长有没有当好“多面手”和全
能型的行家里手，既精于教学业务，又懂
得统揽全局？针对学校管理层青黄不接
的现状，校长有没有进行了思考和实践？
我们既要防止“不作为”和“船到码头车
到站”的不良心态，更要防止“乱作为”。

9.校长有没有持之以恒开展教学研
究？教育改革往往止步于问题，问题来自
一线，理念需要落实，在牢牢把握教育教
学改革的指挥权方面，校长有足够的自信
吗？校长要抓教学，必须亲自深入到课改
的第一线，承担一定的学科教学任务。一
个真正把教学工作视为学校中心工作的
校长，兼一定量的课是最基本的条件。校
长要坚决摒弃只听教学管理人员报告或
简单了解表面现象的做法，要深入教学管
理工作中，把握指挥权，推动教学管理向
纵深发展，向教学管理要质量和效益。

九问校长 直击灵魂
我市教育体育系统在反思中砥砺前行

近年来，因学校安全事故等引发的
“校闹”事件在各地时有发生，侵害学
校、师生合法权益，挑战法律底线，影响
社会稳定。教育部会同最高人民法院、
最高人民检察院、公安部、司法部，研究
制定了《教育部等五部门关于完善安全
事故处理机制维护学校教育教学秩序
的意见》（下称《意见》）。

1.《意见》的主要内容是什么？
答：《意见》结合教育领域特点，遵

循客观中立、依法治理、多元参与、部门
协作的原则，围绕依法治理“校闹”，构
建了从加强预防、减少事故，完善程序、
妥善处理纠纷，到严格执法、依法惩治

“校闹”行为，再到多部门合作、形成共
治格局的完整治理体系。《意见》共 15
条，主要包括五方面内容。一是突出“预
防为先”，二是实现“不闹也赔”，三是强
调“闹也不赔”，四是做到“坚决打击”，
五是坚持“联合治理”。

2.什么是“校闹”，主要表现为哪些
行为？

答：“校闹”是指学校安全事故处置
过程中，家属及其他校外人员实施围堵
学校、在校园内非法聚集、聚众闹事等扰

乱学校教育教学和管理秩序，侵犯学校
和师生合法权益的行为。《意见》规定了8
类“校闹”行为：（1）殴打他人、故意伤害
他人或者故意损毁公私财物的；（2）侵
占、毁损学校房屋、设施设备的；（3）在学
校设置障碍、贴报喷字、拉挂横幅、燃放
鞭炮、播放哀乐、摆放花圈、泼洒污物、断
水断电、堵塞大门、围堵办公场所和道路
的；（4）在学校等公共场所停放尸体的；
（5）以不准离开工作场所等方式非法限
制学校教职工、学生人身自由的；（6）跟
踪、纠缠学校相关负责人，侮辱、恐吓教
职工、学生的；（7）携带易燃易爆危险物
品和管制器具进入学校的；（8）其他扰乱
学校教育教学秩序或侵害他人人身财产
权益的行为。《意见》规定，对于师生、家
长或者校外人员因其他原因在校内非法
聚集、游行或者实施其他影响学校正常
教育教学秩序行为的，也可以参照处置

“校闹”的办法予以处置。
3.如何惩治“校闹”？
答：一旦发生“校闹”行为，要求公

安机关及时出警，依法制止；对于实施
“校闹”行为，扰乱社会秩序、造成他人
人身伤害或财产损失的，要按照治安管

理处罚法的规定予以处罚；构成犯罪
的，要按照刑法相关规定予以惩处。特
别是对于故意扩大事态，教唆他人实施
针对学校和教职工、学生的违法犯罪行
为，或者以受他人委托处理纠纷为名实
施敲诈勒索、寻衅滋事等行为的，要依
法从严惩处。“校闹”行为造成他人人身
或财产权益损害的，要支持被侵权人向

“校闹”行为人追究侵权责任。同时，可
以通过联合惩戒机制，对实施“校闹”、
聚众扰乱社会秩序的人员实施惩戒。

4.如何建立多元化的学校安全事
故纠纷解决机制？

答：为妥善化解矛盾纠纷，《意见》
强调要以法治方式解决纠纷。一是推动
平等协商。学校安全事故责任明确、双
方无重大分歧的，可以协商解决。协商
应坚持自愿、合法、平等原则，理性表达
诉求。学校应指定专门人员、受伤害者
亲属应推选代表参与协商。二是注重人
民调解。《意见》要求教育部门会同司法
行政机关推进学校安全事故纠纷调解
组织建设，市县两级行政区域内可设立
学校安全事故人民调解委员会。地方教
育部门根据需要也可以直接组织行政

调解。三是便利诉讼渠道。人民法院对
起诉的学校安全事故侵权赔偿案件应
当及时立案受理，积极开展诉讼调解，
调解不成的依法及时裁判。对于采取诉
讼方式解决纠纷的，学校、法律援助机
构等视情况可以给予一定的帮助。

5.如何看待一些学校担心发生安全
事故而取消体育课、社会实践等现象？

答：体育运动、社会实践活动是落实
立德树人根本任务、促进受教育者德智体
美劳全面发展的重要途径。学校因为安全
风险而取消体育课、社会实践活动，有不
当，也有无奈。一方面，学校这样的做法，
很大程度上是因为头上悬着安全问题这
把利剑，学校不堪承受安全压力和“校闹”
行为。《意见》的出台解决了学校后顾之
忧，自然就会很大程度上解决这一问题。
另一方面，学校也要客观理性认识安全风
险，关键是做好风险防控，加强安全教育、
安全管理，通过保险等各种机制分担安全
风险。《意见》规定，学校不得为防止发生
安全事故而限制或取消正常的课间活动、
体育活动和其他社会实践活动。

《关于完善安全事故处理机制维护学校教育教学秩序的意见》政策解读

●8月25日，市教育体育局组织部分中小学生
开展“七彩的夏日”——暑期“三走进三寻访”主题
教育活动。

8月19日，市教育体育系统暑期工
作会议在第一中学报告厅召开，会议旨
在回顾总结上半年教育体育工作取得的
成绩，进一步统一思想、明确目标、狠抓
落实，努力开创我市教育体育工作高质
量发展的新局面。

副市长唐海兵充分肯定了2019年
上半年教育体育系统取得的成绩，他要
求教育系统全体干部凝心聚力，勇担教
育发展之责。唐海兵指出，校长是学校的
灵魂，是学校改革发展的“关键少数”，校
长要正自身，以身作则、率先垂范；要敢
担当，面对矛盾敢于迎难而上，科学高效
地处置各类问题；要聚人心，坚持严管与

厚爱、约束与激励相结合。唐海兵勉励教
育战线的全体同志一定要勤学习、善谋
划、强责任，提高工作质量、工作效率、工
作执行力，以更加务实的工作作风、更加
有效的工作举措，创造出更优异的工作
业绩。

市纪委副书记、监委副主任，市委巡
察办主任郁豪杰为全体与会人员作了一
场廉政专题讲座。郁豪杰就《中国共产党
纪律处分条例》修订的背景、主要内容、
条文变化等几个方面作了深入细致的解
读。他强调，教育系统全体人员应知敬
畏、存戒惧、守底线，严格遵守廉洁自律
各项规定，筑牢拒腐防变的思想防线，将

从严治党、廉洁从教落到实处。
市教育体育局党组书记、局长陆海峰

围绕“立足新时代，勇做追梦人，全力谱写
启东教育高质量发展新篇章”这一主题，
对我市上半年教育体育工作作了客观、全
面的总结，对当前教育工作面临的形势和
下一步工作努力的方向，如何抓好工作落
实进行了科学阐述，尤其是“九问校长”

“三问机关干部”的发问，既找出了病灶，
点准“穴位”，又分析了病因，为教育高质
量的发展指明了方向。

市委教育工委书记赵凯旋作了教育
系统全面从严治党工作报告。他全面回顾
了2018学年度全市教育体育系统全面从

严治党取得的新进展，强调要以党的政治
建设为统领，以新的担当作为深入推进教
育体育系统全面从严治党工作。

市教育体育局副局长朱圣辉就教育
高质量发展作了动员部署，市教师发展中
心主任王晓东作各学段质量分析报告。

实验幼儿园、紫薇小学、折桂中学、
汇龙中学、局人事科等5家单位进行学
习心得交流。各镇教管办主任，各中小学
学校校长、党组织书记，各规划幼儿园园
长、党组织书记，教育体育局事业科室中
层以上干部，少年宫、体育馆负责人，市
教育体育局全体机关工作人员等近300
人参加会议。

哈尔滨好风光
我去过群山连绵的浙江安吉，欣赏过碧波荡漾的

大连海滩，游览过繁华热闹的香港，却从未去过冰天雪
地的哈尔滨。寒假里，我跟着爸爸妈妈来到了冰雪世界
——哈尔滨。

风越来越大，一朵朵小云变成了白色的浓云，下起
小雪来了。初下时，雪并不大，如柳絮随风轻飘。随着风
越吹越猛，雪越下越密，它是天宫派下的小天将，还是
月宫桂树上的玉叶呢?烟一样轻，玉一样润，云一样白。
眼前的情景让我不禁想起了“忽如一夜春风来，千树万
树梨花开”这句诗。

第二天清晨，白雪给人行道盖上了一层厚厚的白
白的被子，被上又留下了人们一串串脚印。白雪给大树
披上了白披风，使它们变得更加威武了。白雪把路旁停
放的车顶车窗装点成一片纯白，如卡通般梦幻。

中午，北风像狮子似的怒吼，雪花从天空哗啦啦地
落下，爸爸带着我去看冰雕。来到冰雕展览馆，只见一
座座巨大的宫殿，门挨着门，附近还有几条冰雪做的滑
道，它们雕刻得是那样精美，真是栩栩如生，还有那冰
做的走廊，里面有许多用冰做的灯笼，晶莹剔透，还有
雕工精细的铜钱币，高高耸立的建筑物，气派豪华的汽
车，若隐若现的树木，都被雕刻家得巧手刻得活灵活
现，让人百看不厌。

雪是纯洁的，正像我们人类纯净的心灵一样，韩愈
写过“白雪却嫌春色晚，故穿庭树作飞花”，不正刻画出
白雪的美好而有灵性吗?

这次哈尔滨之旅，不仅让我领略了雪国美景，还感
悟到了雪的崇高精神，真是“纸上得来终觉浅，绝知此
事要躬行”。

启东实验小学四2班 张诗晨 指导老师 李春华

全力谱写教育高质量发展新篇章
2019年市教育体育系统暑期工作会议召开

·政策解读·


